

# Publicación del informe:

## El ejemplo español para pensar de otra manera la inmigración en Francia

*«España asume una política migratoria singular, basada en el trabajo y la inclusión, y su actual Gobierno mantiene un discurso humanista en un contexto europeo cada vez más polarizado y con políticas de cierre y rechazo hacia la inmigración».*

El think tank Terra Nova publica un nuevo estudio escrito por Tania Racho, investigadora en derecho europeo, y Antoine de Clerck, consultor independiente. Ambos autores han analizado la política migratoria española, poniendo de relieve las decisiones económicas y demográficas adoptadas por Madrid. Ante el envejecimiento de su población y sus necesidades de mano de obra, España ha apostado por la inclusión a través del trabajo y el diálogo social, posiciones ampliamente respaldadas por la opinión pública española. Dos propuestas concretas para Francia se inspiran en ellas.



Encuentre la nota completa en nuestra página web [tnova.fr](https://tnova.fr)

En la línea de sus recientes trabajos sobre la inmigración laboral en Francia, Terra Nova ha querido continuar su reflexión analizando las diferentes políticas migratorias de los países de la Unión Europea, empezando por España. Realizado por Tania Racho y Antoine de Clerck, este estudio en profundidad muestra cómo un país fronterizo de Europa ha sabido transformar la inmigración en un motor de crecimiento económico y vitalidad demográfica.

En el centro de este trabajo se encuentra una singularidad europea. Lejos de sufrir la inmigración, España ha hecho de ella una elección estratégica. Mientras el país sufre un fuerte envejecimiento, la inmigración alimenta su demografía y su crecimiento económico, el más fuerte de Europa. El acceso al empleo, las regularizaciones a gran escala de trabajadores indocumentados —cabe citar el programa de 2025, que prevé **la regularización de 300 000 trabajadores indocumentados al año hasta 2027**—, la gestión de la integración por parte de un ministerio específico en colaboración con las comunidades regionales, la implicación de los interlocutores sociales en las orientaciones migratorias: todos ellos son los pilares de un modelo pragmático, estable y ampliamente respaldado por la opinión pública. Los resultados están a la vista: un PIB en aumento, una economía dinámica, una opinión tolerante y un nivel de polarización controlado en el debate público.

Es cierto que la política migratoria española tiene sus límites. Situada en primera línea de las rutas migratorias, España sufre las tensiones en las fronteras del espacio Schengen, con prácticas de control externalizadas denunciadas, un derecho de asilo poco protector y unas capacidades de acogida saturadas. La adopción del Pacto Europeo de Migración y Asilo en 2024 no reduce esta presión. Esta paradoja entre la inclusión económica, por un lado, y la lógica de la seguridad en las fronteras, por otro, pone de manifiesto el callejón sin salida en el que se encuentran hoy en día las políticas europeas, fragmentadas y poco solidarias.

El estudio inspira dos propuestas para Francia, capaces de iniciar un cambio de rumbo en su política migratoria:

- **Reorientar la política migratoria hacia la integración a través del trabajo**, confiando su orientación al Ministerio de Trabajo. En un contexto de escasez de mano de obra en determinados sectores, esta reorientación permitiría racionalizar las regularizaciones, establecer criterios claros y vincular la inmigración con las necesidades económicas.
- **Crear un órgano permanente de diálogo social sobre la inmigración**, siguiendo el modelo de la Comisión Tripartita española. Los sindicatos, la patronal y el Estado podrían construir juntos una política migratoria concertada, realista y capaz de ser comprendida y apoyada por la opinión pública.

Más allá de los retos económicos, esta orientación puede ofrecer una salida a la crisis permanente del debate público sobre la inmigración. Al afirmar que las migraciones pueden ser beneficiosas tanto para la economía como para la sociedad, este enfoque contribuye a salir de las posturas ideológicas y abre la vía a un debate más sereno. Así lo demuestran los resultados del estudio CREDOC realizado para Terra Nova: una mayoría de franceses está a favor de la inmigración laboral cuando está regulada.

España no es un modelo a imitar, sino una experiencia a tener en cuenta. Demuestra que una política migratoria puede ser a la vez regulada, inclusiva y eficaz.

## Los autores

**Tania RACHO** es investigadora en derecho europeo, asociada al IEDP de la Universidad de París-Saclay, consultora independiente, coordinadora de la asociación Désinfox-Migrations y asesora del Tribunal Nacional de Derecho de Asilo.

**Antoine DE CLERCK** es consultor independiente en estrategia y defensa del impacto social de las organizaciones. Lleva varios años acompañando a asociaciones que trabajan en cuestiones migratorias. En particular, ha cofundado y animado la campaña ciudadana *Pour un débat apaisé* (Por un debate sereno), que aboga por la celebración de una Convención Ciudadana sobre la Migración en Francia en 2023.

## ¿Quiénes somos?

Terra Nova es un think tank progresista independiente fundado en 2008. Elabora análisis y propone soluciones políticas innovadoras para Francia y Europa, fomentando un debate público informado. <https://tnova.fr>

## Estudio realizado en colaboración y con el apoyo de:



FONDATION ASL



### Contactos de prensa

Justin Dérobert, responsable de comunicación de Terra Nova  
+33 6 70 40 24 76 - [justin.derobert@tnova.fr](mailto:justin.derobert@tnova.fr)